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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Presidencia y Salud se echan la bolita por superfarmacia 
Ambas dependencias y la Defensa Nacional se deslindan sobre los trabajos en la 
megaobra que se inaugurará el 30 de diciembre y de la cual no hay avances ni 
información 
 

 
Regresa la gobernabilidad a Nuevo león 
Termina incertidumbre 
 

 
Cede el PRIAN: da silla a Samuel 
Revocan en fast track licencia de García 
 

 
Interino se aparta, reinstalan a Samuel y apagan la crisis en NL 
El Congreso acepta renuncia de Orozco y cancela licencia de García; MC analiza sustituto 
en su Consejo Nacional, pero lo revelará hasta el 20 de enero, y Dante Delgado se calza 
los tenis fosfo-fosfo 
 

 
Salazar: de EU, 70% de armas en delitos violentos en México 
Reconoce el embajador que es un problema bilateral 
 

 
Acelera el consumo y apunta a cierre de año fuerte 
INEGI. Incremento de 0.8% mensual en septiembre por gasto en bienes importados 
 

 
Venta de autos en noviembre aceleran para dejar atrás el nivel prepandemia 
Industria automotriz firma su mejor mes en el año 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Son capaces de dar golpe de Estado en NL para impedir regreso 
de Samuel García: López Obrador  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/amlo-advierte-pri-pan-golpe-estado-nuevo-leon-
impedir-regreso-samuel-garcia/1623274 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió 
que el PRI y el PAN son capaces de dar un golpe de Estado en Nuevo León 
para impedir que Samuel García regrese a su cargo como gobernador tras 
declinar a sus aspiraciones para buscar la Presidencia de la República en las 
elecciones de 2024. “Son capaces hasta de dar un golpe de Estado porque 
eso sería una destitución de alguien que fue electo democráticamente. Está 
interesante ¿no? Hasta dónde quieren llegar”, dijo el mandatario en su 
mañanera de este lunes 4 de diciembre. Al respecto, consideró que si los 
adversarios de Samuel García no lo dejan regresar a la gubernatura de 
Nuevo León la Corte debería resolver y definir si es que el integrante de 
Movimiento Ciudadano “está destituido”. Además, acusó que “se unieron 
todos” incluida la Corte, la cual resolvió que era ilegal que Samuel García 
dejara a Javier Navarro como encargado de despacho por su licencia 
temporal y validó el interinato de Luis Enrique Orozco, el cual fue nombrado 
por el Congreso de Nuevo León donde el emecista tiene oposición. 
 
Ken Salazar acepta que 70% de armas usadas por cárteles 
mexicanos llegan de EU  
https://www.milenio.com/policia/carteles-mexicanos-obtienen-70-armamento-eu-ken-
salazar 
Ciudad de México. - Más del 70 por ciento de las armas que son utilizadas 
por los cárteles mexicanos provienen de armerías estadunidenses, 
reconoció el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar. 
Además, el diplomático estadunidense apuntó que "el problema es 
bilateral" y requiere de un trabajo conjunto de los gobiernos de ambos 
países "para descubrir esas armas antes de que crucen". 
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"Más del 70 % de las armas que llegan a México, con las que se genera 
violencia en este país llegan de Estados Unidos, manufacturadas por 
empresas de allá", dijo Salazar durante la inauguración de la mesa redonda 
'Retos y mejores prácticas en el combate al tráfico de armas entre México y 
los Estados Unidos', celebrada en la capital. Recordó que uno de los 
compromisos del presidente Joe Biden es detener el tráfico ilegal de armas 
de fuego y mantener una estrecha cooperación con México.  
"Con respeto a sus respectivas soberanías, nuestros países trabajan a diario 
de manera operativa y a todos los niveles para interrumpir el tráfico de 
armas transfronterizo en todas sus etapas y esta mesa redonda ejemplifica 
la coordinación histórica entre nuestros gobiernos para lograr resultados 
que se traduzcan en mayor seguridad y bienestar para nuestras naciones", 
apuntó. 
 
Plantan magistrados a presidente del TEPJF  
https://www.reforma.com/plantan-magistrados-a-presidente-del-tepjf/ar2721553 
Sin la presencia de tres de los cinco magistrados en funciones, el presidente 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes 
Rodríguez Mondragón, rindió su informe de labores 2022-2023. 
 
Presidencia y Salud se echan la bolita por superfarmacia  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presidencia-y-salud-se-echan-la-bolita-por-
superfarmacia/ 
A 25 días de que se inaugure la superfarmacia del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el próximo 30 de diciembre, como anunció el secretario de 
Salud, Jorge Alcocer, la dependencia que encabeza no tiene datos del 
avance del acondicionamiento para almacenar “todos los medicamentos 
del mundo”. A través de una solicitud de información, la Secretaría de Salud 
(Ssa) también negó tener conocimiento del avalúo o del monto que se pagó 
por la compra de la bodega ubicada en Huehuetoca, Estado de México. 
“[La información sobre la superfarmacia] no es competencia de este sujeto 
obligado, puesto que los Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México, 
S.A. de C.V. (Birmex), es el encargado de contar con la información 
solicitada”, afirmó la dependencia. 
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Sin embargo, Birmex es una empresa del gobierno federal, coordinada por 
la Secretaría de Salud y dirigida por el general de división Jens Pedro 
Lohmann Iturburu. La declaratoria de incompetencia se dio después de que 
el pasado 21 de noviembre el titular de la Ssa anunció que la bodega de 97 
mil metros cuadrados sería inaugurada el próximo 30 de diciembre y ofreció 
detalles de su acondicionamiento. 
 
Peña Nieto usó Pegasus para espiar a periodistas y 
empresarios: testigo  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/05/politica/010n1pol 
En el primer juicio que se realiza en el país por espiar con el programa de 
fabricación israelí Pegasus, un testigo protegido de la Fiscalía General de la 
República (FGR) declaró que el ex presidente Enrique Peña Nieto usó esa 
herramienta digital para espiar a empresarios como Carlos Slim y Germán 
Larrea, al igual que a directivos de Televisa y periodistas como Jenaro 
Villamil y Carmen Aristegui. El juez de control con sede en el Reclusorio Sur, 
Luis Benítez Alcántara, presidió la audiencia de juicio oral que anoche 
continuaba tras más de 12 horas. La fiscalía interrogó al testigo protegido 
Zeus. El acusado fue Juan Carlos García Rivera, empleado de una filial del 
Grupo KBH, acusado de intervenir las comunicaciones de activistas, 
empresarios y periodistas entre enero de 2015 y julio de 2016. Más de mil 500 
nombres estaban registrados en hojas de Excel. 
 
Produce Pemex más combustible sucio  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/produce-pemex-mas-combustible-sucio/ 
Petróleos Mexicanos (Pemex) produce en el Sistema Nacional de Refinación 
(SNR) 3.6 veces más que el combustóleo que demanda el país, un petrolífero 
contaminante, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Energía (Sener). 
Los datos de la dependencia detallan que la empresa petrolera produjo en 
promedio de enero a agosto de 2023 un total de 275 mil barriles diarios, 
mientras que la demanda actual de este combustible alto en azufre se ubicó 
en 75 mil barriles diarios, en su gran mayoría utilizados por la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) para generar energía eléctrica. 
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La producción de combustóleo en Pemex ha aumentado, si se considera 
que en 2018 el volumen equivalía a 1.5 veces la demanda del país. En ese año, 
último de la administración anterior, la elaboración era de 185 mil barriles 
diarios, mientras que la demanda se ubicaba en 126 mil barriles por día. 
El procesamiento ha empeorado en cuanto a calidad, ya que ahora 34% de 
lo que se procesa en las refinerías es combustóleo, producto contaminante 
y que no sirve como combustible automotriz. 
 
Acusa Xóchitl ataque gubernamental ante Ken Salazar  
https://www.reforma.com/acusa-xochitl-ataque-gubernamental-ante-ken-
salazar/ar2721643?v=3 
Ante Ken Salazar, Embajador de Estados Unidos en México, Xóchitl Gálvez, 
precandidata presidencial por PAN-PRI-PRD, acusó que está viviendo un 
'ataque poco democrático' por parte del Gobierno. 
 
Candidato presidencial de MC será elegido a más tardar el 20 
de enero: Dante Delgado  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/candidato-presidencial-movimiento-ciudadano-
elegido-consenso-20-enero-dante-delgado/1623356 
El candidato presidencial por Movimiento Ciudadano para 2024 será 
elegido bajo consenso de los órganos de dirigencia del partido y se conocerá 
a más tardar el próximo 20 de enero, cuando concluye el periodo de 
precampañas, anunció Dante Delgado, coordinador de la Comisión 
Operativa Nacional de este partido. Luego de encabezar las sesiones de la 
Coordinadora Ciudadana Nacional y del Consejo Nacional, el político 
veracruzano explico que en el marco de la convocatoria que se emitió para 
el tiempo de precandidaturas, las comisiones de Convenciones y Procesos 
Internos, Operativa y de Candidaturas, así como la opinión de algunos 
liderazgos van a construir el acuerdo en favor de quien consideren sea él o 
la abanderada. “Será un consenso constructivo. El margen de registro para 
los que se tienen que inscribir en el INE es el mes de febrero, pero nosotros 
en nuestra convocatoria señalamos que el 20 de enero la fecha en la que 
oscilaremos a la candidatura. Yo soy de la opinión y así lo compartimos que 
debemos darnos un tiempo razonable, pero también utilizar todas las 
prerrogativas que tiene Movimiento Ciudadano”, subrayó. 
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Gasta CDMX 1,500 mdp en senderos y no son seguros  
https://www.reforma.com/gasta-cdmx-1-500-mdp-en-senderos-y-no-son-
seguros/ar2721633?v=3 
El Gobierno de la Ciudad de México ha invertido mil 500 millones de pesos 
desde 2019 en su programa de Senderos Seguros para mujeres, pero 
investigadoras de la UNAM advierten sobre deficiencias de seguridad y 
movilidad en algunos de sus tramos. 
 
Interino se aparta, reinstalan a Samuel y apagan crisis en NL  
https://www.milenio.com/politica/interino-aparta-reinstalan-samuel-apagan-crisis-nl 
El gobernador de Nuevo León, Samuel García, afirmó que ya dio vuelta a la 
hoja en cuestión de su licencia para ir por la Presidencia de la República con 
Movimiento Ciudadano, luego de que volviera a su cargo tras la renuncia de 
Luis Enrique Orozco al interinato. Al salir de Palacio de Gobierno, previo a 
que Orozco entregara su renuncia a la gubernatura interina que el 
Congreso le aprobó, el mandatario estatal indicó que el tema ya está 
resuelto, pues no puede haber dos gobernadores. “Ya le di la vuelta a la hoja, 
mi responsabilidad es Nuevo León. Yo vi a Luis Orozco desde el sábado muy 
tranquilo y creo que, como buen abogado que es, ya entendió que al no 
tomar la licencia no puede haber un interino, no puede haber dos 
gobernadores. “Espero que regrese a la Fiscalía y se ponga a trabajar por el 
bien de Nuevo León. Ya es un tema resuelto”, señaló.  
Indicó que seguirá buscando lo mejor para Nuevo León e incluso tener un 
acercamiento “sin chantajes” con el Congreso. 
 
Congreso de NL avala regreso de Samuel García a gubernatura  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/05/politica/004n1pol 
Nuevo León. - La disputa por quién ostentará la gubernatura de Nuevo León 
concluyó ayer. El Congreso local aprobó la renuncia del ex vicefiscal Luis 
Enrique Orozco Suárez como mandatario interino y la revocación de la 
licencia autorizada a Samuel García, así como su reincorporación a la 
titularidad del Ejecutivo estatal.  
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En rueda de prensa conjunta, al lado de Mauro Guerra, presidente de la 
Legislatura, y Arturo Salinas, titular del Poder Judicial, Orozco anunció en la 
Torre Legislativa que optaba por hacerse a un lado por la gobernabilidad de 
Nuevo León, y dejaba en manos del Congreso dar trámite a la 
reincorporación de García. Relató que el día que fue nombrado gobernador 
interino, Javier Navarro Velasco, secretario general de Gobierno, sin la 
mínima cortesía política ni respeto a su investidura, pretendió notificarle el 
regreso de Samuel García sin formalidad alguna.  
En su intervención, Arturo Salinas subrayó que con la decisión de Orozco se 
pone a Nuevo León por delante de todo para que se puedan construir el 
diálogo, la gobernabilidad y la paz. 
 
Secretaria del Tesoro de EU se reunirá con la SHCP: AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/secretaria-del-tesoro-de-eu-se-reunira-con-la-
shcp-amlo/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó la visita a México de 
la secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, el próximo 7 de 
diciembre, para reunirse con autoridades de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHyCP). En la conferencia mañanera, López Obrador indicó 
que, aunque desconocía la agenda, la visita de Yellen es para trabajar 
“cuestiones hacendarias”, tras el encuentro que tuvo con el titular de la 
SHCP, Rogelio Ramírez de la O, en el marco del Foro de Cooperación 
Económica Asia-Pacífico (APEC), en San Francisco, en noviembre pasado. 
“Sí, nos da mucho gusto que ella haya decidido visitarnos. Esto se da a partir 
de un encuentro que tuvo con el secretario de Hacienda, con Rogelio 
Ramírez De la O, entonces viene a trabajar en cuestiones hacendarias, y yo 
la voy a recibir por la mañana, sí, es para el jueves”, dijo. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/impiden-albazo-de-dante-en-
movimiento-ciudadano/ 
Nos cuentan que desde el domingo el grupo Jalisco y algunos allegados de 
Campeche, quienes representan el ala más fuerte al interior de Movimiento 
Ciudadano, vieron señales directas de que el coordinador de los diputados 
de MC, Jorge Álvarez Máynez, podría “heredar” la precandidatura 
presidencial, luego de que Samuel García quedó fuera de la competencia. 
Nos dicen que miembros de este grupo hablaron con el líder nacional del 
partido, Dante Delgado, para reclamarle una posible imposición de Álvarez 
Máynez, y le pidieron juego abierto y una elección democrática. Esa fue una 
de las razones por las que, nos dicen, MC mandó hasta el 20 de enero el 
anuncio de quién será su candidata o candidato presidencial. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1942 
Que a dos semanas del arranque de la precampaña de Xóchitl Gálvez, el 
dirigente del PAN, Marko Cortés, por fin puso un alto a su agenda personal 
y acompañará a la abanderada presidencial en actos públicos, además de 
que Carlos Urzúa, Silvano Aureoles, Rubén Moreira, Josefina Vázquez Mota 
y Consuelo Sáizar se sumarán al equipo de notables que conformarán el 
plan de gobierno de la alianza liderados por Enrique de la Madrid y también 
se suben a la gira. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-12-05/op261512?pc=102 
QUÉ BIEN se le ven los tenis fosfo-fosfo a Dante Delgado. Lo que no se ve 
para nada bien es el sentido de la realidad que tienen en Movimiento 
Ciudadano. Y es que, tras el novelón de Nuevo León, los emecistas insisten 
en contar una historia más fantástica que la de Narnia. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
10 conclusiones del caso Samuel  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/10-conclusiones-del-caso-
samuel/ 
1.- ¿A qué le teme Samuel? Fue capaz de renunciar a su aspiración 
presidencial con tal de no dejar el gobierno de Nuevo León en manos de 
nadie que no fuera suyo. ¿Pues qué esconde? ¿Qué cadáveres tiene en el 
closet? ¿O esperaba que el presupuesto estatal fuera la gasolina para la 
campaña? 
2.- Samuel García, que dice representar la “nueva política”, opera con las 
prácticas más viejas: en un comunicado absolutamente inusual el Consejo 
de la Judicatura Federal denunció la intimidación contra sus integrantes, 
súmele la persecución a opositores y familias y el envío de un contingente 
para romper la sesión del Congreso local. 
3.- Samuel no supo negociar. Y creyó que con argucias de coyote de juzgado 
iba a salirse con la suya. Más que nueva o vieja política lo que hay es mala 
política. 
 
Mario Maldonado 
El regreso de Ricardo Anaya y el libro de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-regreso-de-ricardo-anaya-y-
el-libro-de-amlo/ 
Tras dos años y medio exiliado en Estados Unidos, el excandidato 
presidencial Ricardo Anaya alista su regreso a México para convertirse en 
senador por la vía plurinominal. Es el primero en la lista del PAN y la apuesta 
es que retome un liderazgo legislativo y funja como un personaje incómodo 
y peligroso frente a un eventual gobierno de Claudia Sheinbaum. 
El pasado se combate con el pasado, se suele decir, por lo que a un gobierno 
y a un presidente que está enfocando en comunicar todos los agravios 
cometidos por sus antecesores se le debe combatir, según las fuerzas de 
oposición, con figuras de una época anterior.  
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Por eso están de regreso en la coyuntura política personajes como el 
expresidente Vicente Fox –con todo y sus dislates y disparates– y ahora 
Ricardo Anaya. El Senado de la República se anticipa como un polvorín para 
una eventual presidencia de Sheinbaum, en el que, además de contar con 
el contrapeso de Marcelo Ebrard, tendría a un experimentado Ricardo 
Anaya, aquel que hizo de su actividad parlamentaria su principal plataforma 
política para catapultarse como líder nacional de su partido y luego como 
candidato presidencial. 
 
Salvador García Soto 
¿Quién se lleva el voto joven?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/quien-se-lleva-el-voto-
joven/ 
Una de las primeras consecuencias de la estrepitosa caída de Samuel García 
y de la crisis que ocasionó en Movimiento Ciudadano, será que el voto de los 
jóvenes en la elección presidencial de 2024, que veían en el mediático 
gobernador y su esposa influencer una alternativa con la que conectaban, 
vuelve a estar suelto y no se ven en este momento opciones entre las dos 
precandidatas ya formales que intenten resultar atractivas a los electores 
que votarán por primera o segunda vez en una elección federal. 
A pesar de la frivolidad y la vacuidad de la efímera campaña del gobernador 
de Nuevo León, su lenguaje simple y el manejo habilidoso de las redes 
sociales, lo hicieron llamar rápidamente la atención de los votantes más 
jóvenes que, en contraste con los discursos farragosos de otras candidatas 
y sus estilos de comunicar más formales, tradicionales o acartonados, veían 
en el estilo desparpajado del fallido precandidato norteño y en sus tenis 
“fosfo, fosfo”, mensajes que se acercaban más a las figuras que hoy admiran 
y siguen los votantes primerizos de 18 años, más vinculadas a los llamados 
influencers de las redes y el internet que a los políticos tradicionales. 
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Héctor de Mauleón 
La ciudad devorada  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-ciudad-devorada/ 
00:20. El cadáver de un hombre aparece envuelto en una cobija negra en la 
colonia Lázaro Cárdenas. 5:05. Se reporta que hay un muerto envuelto en 
una alfombra en la colonia Reacomodo Sánchez Taboada. 
5:25. Informan al 911 que hay un cadáver con un mensaje de amenaza en la 
colonia Sánchez Taboada. 5:30. Es localizado el cuerpo de un hombre, con 
una cartulina de amenaza, en la colonia Tomás Aquino. 
5:35. Aparecen las extremidades superiores de un hombre en la colonia 
Infonavit Lomas Verdes. 6:18. Maniatado y envuelto en una cobija es hallado 
el cadáver de un masculino en la colonia Del Río. 
7:00. Un cuerpo decapitado es localizado en la colonia Camino Verde. A esa 
misma hora, envuelto en telas, aparece un cuerpo más en la colonia Tomás 
Aquino. 7:25. Colonia Pinos de Agüero: se reporta el hallazgo de dos mochilas 
que contienen restos humanos. 
 
Carlos Marín 
La solución fueron los contrapesos  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-solucion-fueron-los-
contrapesos 
El viernes reciente, con la crisis nuevoleonesa hirviendo y la irracional 
existencia de dos gobernadores (el constitucional Samuel García y el 
interino Luis Enrique Orozco), el presidente López Obrador sugirió: 
“Tampoco hay que alarmarse mucho o empezar a exagerar, porque las 
instituciones estatales, federales, tienen funcionamiento normal…”. 
No quiso “ahondar mucho, porque es un asunto de diferencias políticas. 
Entonces es mejor esperar a que se logre un diálogo y se llegue un acuerdo 
en beneficio de la población…”.  
Ya entonces era claro que fue Samuel quien quiso dejar la gubernatura para 
jugar a ser candidato presidencial y fue él quien decidió recular y seguir 
siendo gobernador. Totalmente falso, pues, que lo hayan querido 
“descarrilar” porque solo se le impidió cumplir un ilegal deseo. 
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Joaquín López-Dóriga 
A Samuel lo enloqueció AMLO y él se dejó  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/a-samuel-lo-
enloquecio-amlo-y-el-se-dejo 
Se ratifica que el poder enloquece a los pendejos. Florestán 
Madrid. El caso Samuel García se tiene que inscribir en los terrenos de lo 
delirante. Y todo fue provocado por López Obrador, que lo cultivó como 
candidato presidencial y sucesor en su palacio. Sí, fue el Presidente el que le 
fue sembrando esa idea poco a poco hasta que, García, enloquecido, la hizo 
suya. La estrategia de López Obrador era crear un tercer candidato, no para 
ganar las elecciones sino para trabajar a su favor, es decir, restarle votos a la 
candidata de la oposición, lo que ampliaría la ventaja de la suya, y lo logró 
por un momento.  
Claudia Sheinbaum maneja un promedio de 46 puntos, Xóchitl Gálvez de 25 
y Samuel García de 14, según una encuesta publicada ayer por un diario 
nacional. Sumarle esos 14 puntos de García, que no irían a Morena, llevaría a 
Gálvez a 39. Y no es lo mismo tener una ventaja de 21 que de siete. 
 
Enrique Quintana 
El lío de MC y las repercusiones para Xóchitl 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/12/05/el-lio-de-mc-y-las-
repercusiones-para-xochitl/ 
Vaya lío en el que se metió Movimiento Ciudadano, al haber naufragado la 
precandidatura presidencial de Samuel García. Tal vez a muchos les caiga 
mal Samuel García y puedan calificarlo como autoritario, frívolo y otros 
adjetivos. Pero, lo que es un hecho es que su precandidatura tenía impacto. 
No sé si hubo un pacto entre Andrés Manuel López Obrador y Dante 
Delgado, pero el propio presidente refirió que era claro que Samuel tendría 
posibilidades de captar votos de las clases medias urbanas, donde se 
encuentra una parte esencial de la población objetivo de la campaña de 
Xóchitl Gálvez. Y por eso, el PRI, el PAN y el PRD lo cuestionaban. Nada 
extraño. Ayer se resolvió que la sustitución del candidato de Movimiento 
Ciudadano (MC) no será inmediata, sino que se hará hasta el 20 de enero. 
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Es decir, MC va a sacrificar el periodo de las precampañas, ya en curso.  
Más allá de que no se ve en el horizonte algún prospecto que pueda ser tan 
carismático como lo son Samuel García y su esposa, Mariana Rodríguez, van 
a dejar pasar meses que son fundamentales para el posicionamiento de una 
candidatura. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Clara Brugada a Palacio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/12/05/clara-
brugada-a-palacio/ 
Desde que en 1997 la izquierda ganó las elecciones para el gobierno en la 
Ciudad de México, no había existido percepción de vulnerabilidad ni la idea 
de que la oposición podría arrebatarle el poder como hasta ahora. En 2021, 
cuando la coalición PAN-PRI-PRD le quitó la mitad de las alcaldías a Morena, 
fue la primera llamada de atención de que la supremacía del presidente 
Andrés Manuel López Obrador en la capital federal no estaba garantizada. 
La posibilidad de que eso suceda se ha incrementado por fisuras dentro de 
Morena y la candidatura de Clara Brugada, que tiene un alcance limitado 
porque no entra en sectores de clase media agraviados por el presidente y 
la exjefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, y por las divisiones internas en el 
partido en el poder. Las encuestas electorales sobre preferencias en la 
Ciudad de México no son todavía electorales. Miden ruido y reflejan inercias. 
Las precampañas electorales comenzarán a cambiar esa dinámica y las 
encuestas empezarán a dar mejores fotografías del momento.  
Pero el que no registren las contradicciones internas en Morena no significa 
que no existan, por lo que la preocupación de perder la capital llevó a López 
Obrador a meter las manos en la estrategia electoral.  
 
Darío Celis 
Investigan monopolio de Neology  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/5/investigan-monopolio-de-neology-
560154.html 
LA COMISIÓN FEDERAL de Competencia Económica, que preside Andrea 
Marván, investiga el monopolio que ejercen las empresas de José Ramón 
Bautista Pérez Salazar y Rafael Artasánchez Bautista. 
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Se trata de seis razones sociales que han acaparado el mercado en 
contrataciones públicas con el fin de proveer al gobierno federal y de los 
estados productos contra la falsificación. Hablamos de hologramas, placas, 
pre impresiones de páginas de policarbonato, tarjetas de circulación, 
calcomanías y certificados, entre otros bienes y servicios. 
Apunte a Accesos Holográficos, Zeitek Soluciones, Neology, Neology 
Servicios, Placas y Señalamientos Mexicanos y Appli-K, que se habrían 
hecho de contratos millonarios con instituciones federales. 
Accesos Holográficos ha obtenido 60 contratos, la mayoría por adjudicación 
directa, con dependencias federales de 2010 a la fecha, por 223 millones de 
pesos y 54.5 millones de dólares. También ha firmado al menos 52 contratos 
con los gobiernos de Hidalgo, Veracruz, CDMX, Sonora, Guanajuato, Morelos, 
Oaxaca, Querétaro, Aguascalientes, Durango, Michoacán, Puebla y Tlaxcala. 
Solo entre 2011 y 2013 Neology acumuló 25 contratos federales por un monto 
total de 41.5 millones de pesos. Pero tiene un largo historial con la 
administración de Felipe Calderón. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/05/opinion/008o1pol 
El desenlace de una primera parte de la telenovela norteña estelarizada por 
Samuel García y Mariana Rodríguez parece, en primera lectura, una fatigosa 
y mínima victoria de la pareja fosfo fosfo. Batalló, pero logró regresar el 
gobernador de Nuevo León al mismo lugar del que había partido para 
intentar una aventura presidencial sin mucho sustento. 
Dejó Samuel García de ser aspirante a la banda tricolor en el pecho, se 
exhibió como imperito grave en materias jurídica, política y electoral, sumió 
a Nuevo León en la incertidumbre e incluso el riesgo de violencia física, llegó 
a niveles ridículos en lo personal y entrampó al partido Movimiento 
Ciudadano, que quedó francamente chamaqueado, pero… uf, pudo regresar 
al mando neoleonés antes de que sus adversarios le hurgaran cuentas 
mediante un gobernador interino de bando contrario. 
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Procuraduría Agraria 
 
Declaración como Área Natural Protegida del lago de Tláhuac-
Xico permitirá conservación de la biodiversidad  
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/declaracion-como-area-natural-protegida-del-
lago-de-tlahuac-xico-permitira-conservacion-de-la-biodiversidad-11100798.html 
Ciudad de México. - La declaración como Área Natural Protegida (ANP) del 
lago de Tláhuac-Xico dentro de la alcaldía Tláhuac en la Ciudad de México y 
hacia el norte, en el municipio mexiquense de Valle de Chalco Solidaridad, 
zona de más de 3 mil hectáreas, permitirá la conservación de la 
biodiversidad tanto local como de la migratoria; mantener la actividad 
agrícola, una vocación de esas tierras y la permanencia de la biocultura. Este 
proyecto detendrá la frenar la mancha urbana que ha invadido el lecho seco 
del lago en los límites de la ciudad con el Estado de México, rescatar el 
cuerpo hídrico; además, disminuir inundaciones y la escasez del agua del 
oriente de la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM). Y se prevé que 
arranque en enero del 2024. Es importante recordar que la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas designó el área del lago Tláhuac-
Xico como zona protegida y propuso someter la decisión a consulta 
comunitaria. Existe una mesa de trabajo con las autoridades del Estado de 
México, junto con SACMEX, Conagua, Registro Agrario Nacional, 
Procuraduría Agraria, la Secretaría de Gobierno capitalino a través de 
asuntos agrarios, Corenadr. Y por la presidenta de la república Elena Burns.  
Con este grupo de trabajo van a cada uno de los ejidos a platicar el proyecto, 
de si es o no una ANP-Federal. En 20 días se tendría que tomar las 
decisiones. Asimismo, resaltó que se requeriría por lo menos 60 millones de 
pesos, pero ya se han invertido 700 millones. 
 
Recibe municipio de Oaxaca escrituras de predios de servicios 
públicos  
https://oaxaca.quadratin.com.mx/recibe-municipio-de-oaxaca-escrituras-de-predios-de-
servicios-publicos/ 
Oaxaca. - Con el objetivo de dar certeza jurídica ante los bienes que se posee, 
el municipio de Oaxaca de Juárez, que lidera el presidente municipal,  
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Francisco Martínez Neri, recibió un total de 7 escrituras como parte del 
programa de “Mejoramiento Urbano Vertiente de la Regularización y 
Certeza Jurídica de Predios de Servicios Públicos”. Estas escrituras fueron 
entregadas por el director general del Instituto Nacional de Suelo 
Sustentable, José Alfonso Iracheta Carroll. Al tomar la palabra, el edil 
capitalino expresó su gratitud por este acto significativo para la ciudad. 
«Estas 7 escrituras brindan certeza jurídica a nuestros activos, fortaleciendo 
nuestras finanzas y cuantificando nuestro patrimonio. Agradezco al 
Instituto Nacional del Suelo Sustentable por hacer esto posible», informó el 
Ayuntamiento en un comunicado. El evento contó con la presencia de los 
presidentes municipales de la Villa de Zaachila, Carlos Rigoberto Chacón 
Pérez, de Santa María Atzompa, Juan Justino López Torres, ambos 
beneficiarios del programa, así como representantes de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), la Procuraduría Agraria 
de Oaxaca, funcionarias y funcionarios municipales. 
 
Ejidatarios denuncian al Comisario en Tizimín de aferrarse al 
puesto  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/12/4/ejidatarios-denuncian-al-comisario-en-tizimin-
de-aferrarse-al-puesto-411649.html 
Yucatán. - Un grupo de ejidatarios inconformes con el mal proceder del 
comisario Manuel Balam Arceo, a quien le ha vencido su periodo de gestión, 
hizo un llamado a la Procuraduría Agraria para solicitar que intervenga 
para que se lleven a cabo las elecciones pertinentes para elegir a un nuevo 
Comisario Municipal. Los campesinos expusieron que acudieron ante el 
Consejo de Vigilancia y les señalaron que no es posible que Manuel Balam 
Arceo continúe en el cargo cuando su administración venció el pasado 29 
de noviembre. Añadieron que Balam Arceo argumentó que tiene un 
periodo de gracia de dos meses más, por lo que le entregaron un oficio 
respecto a este reclamo que al principio no quiso firmar, pero por insistencia 
lo tuvo que hacer.  
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Señalaron que están hartos de que a varios ejidatarios les haya quitado sus 
tierras, como es el caso de Luis Medina Arceo que expuso que lo despojaron 
de su terreno ubicado en la calle 22 con 30, alegando que era parte de la 
reserva de crecimiento y que estaba en litigio, mientras que Francisco 
Fernández Peraza externó que le vendieron su parcela de 20 hectáreas que 
se encuentra en la ruta Tizimín-Regadío e incluso lo mandaron encarcelar. 
 
Proliferan inmobiliarias en el núcleo comunal de Tonameca  
https://estadoactual.com/proliferan-inmobiliarias-en-el-nucleo-comunal-de-tonameca/ 
Oaxaca. - Comuneros y pobladores señalan la excesiva proliferación de 
inmobiliarias en tierras de régimen comunal del núcleo agrario de Santa 
María Tonameca. Asimismo, acusan contubernio del delegado de la 
Procuraduría Agraria, Gonzalo Villalobos López con Raúl Ramírez, quien 
enfrenta un litigio por la titularidad del Comisariado de los Bienes 
Comunales con Antonio Merino Gonzaga en el Tribunal Unitario Agrario 54. 
Entrevistado por Estado Actual, el comunero y ex presidente del 
Comisariado de los Bienes Comunales apuntó que solo una asamblea 
especial puede autorizar el cambio de uso de suelo. “De persistir estas 
anomalías de las inmobiliarias, la asamblea general de comuneros puede 
nulificar esos tratos y revertir las tierras al órgano agrario”, dijo. 
Aurelio Santos Díaz, sostuvo que en varios núcleos agrarios se está viendo 
este acaparamiento y venta de tierras “y en apego a la Ley Agraria la 
asamblea general de comuneros puede retomar estos polígonos”. 
 
Logra Armando Martínez Manríquez justicia social para 
productores agrarios  
https://elmercurio.com.mx/la-region/logra-armando-martinez-manriquez-justicia-social-
para-productores-agrarios 
Tamaulipas. - Tras la importante labor de gestión encabezada por el 
presidente municipal de Altamira, Dr. Armando Martínez Manríquez, 
contando con el absoluto respaldo del gobernador del Estado, Dr. Américo 
Villarreal Anaya, así como de los diputados federales de Tamaulipas, ante el 
Tribunal Superior Agrario, para contar con una representación de este 
órgano en el municipio altamirense, hoy este beneficio es una realidad al 
efectuarse la inauguración de la sede alterna a Ciudad Victoria del Tribunal  
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Unitario Agrario 30-A, en el municipio de Altamira. Gracias a esta sede 
ubicada en la Zona Centro de Altamira, productores agrarios de los 
municipios de Aldama, Altamira, Antiguo Morelos, Ciudad Madero, El Mante, 
González, Nuevo Morelos, Tampico y Xicoténcatl, que representan un total 
de 376 ejidos del sur de Tamaulipas, podrán ser atendidos sobre seguridad 
jurídica en la tenencia de la tierra ejidal y los derechos de los campesinos, 
entre otros aspectos, sin tener que trasladarse hasta Ciudad Victoria, o bien 
a Ciudad Valles donde recientemente fue reubicado el Tribunal Agrario 
número 43 que se encontraba en el municipio de Tampico. Asistieron, en 
representación del gobernador de Tamaulipas, Dr. Américo Villarreal Anaya, 
el subsecretario de Pesca y Acuacultura del estado, Juan José Hernández 
Torres; la Magistrada Presidenta del Tribunal Superior Agrario, Lic. Maribel 
Concepción Méndez de Lara; Lic. Juan Rodolfo Lara Orozco, Magistrado 
Titular del Tribunal Unitario Agrario sede alterna Distrito 30-A; el diputado 
federal por el distrito 7 de Tamaulipas, Erasmo González Robledo; la 
diputada por el Congreso de la Unión, Blanca Aracely Narro Panameño; la 
diputada federal por Reynosa, Tamaulipas, Olga Juliana Elizondo Guerra; el 
diputado federal por Río Bravo, Tamaulipas, Juan González Lima; el 
representante de la Procuraduría Agraria en Tamaulipas, Óscar González 
Ríos; presidentes municipales y autoridades del sur de Tamaulipas y norte 
de Veracruz, así como representantes del sector agrícola. 
 
Robo a la Procuraduría Agraria afecta a abogados y campesinos  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/12/03/robo-a-la-procuraduria-
agraria-afecta-a-abogados-y-campesinos/ 
San Luis Potosí. - El robo a las oficinas de la Procuraduría Agraria (PA) en la 
colonia Loma Bonita, cometido el pasado jueves que derivó en la 
sustracción de equipos de cómputo con la información de los expedientes 
de los casos que ahí se llevan, afectará sin duda tanto a los abogados, pero 
sobre todo a los campesinos que mantienen ante esa instancia juicios de 
sus predios. Lo anterior expresó el litigante Miguel Ángel Guzmán Michel 
quien lamentó que personal de la PA, no hubiera tomado las medidas para 
evitar que un hecho delictivo de esa naturaleza se cometiera. 
 
 

https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/12/03/robo-a-la-procuraduria-agraria-afecta-a-abogados-y-campesinos/
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/12/03/robo-a-la-procuraduria-agraria-afecta-a-abogados-y-campesinos/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Señaló que el atraco pudo haber tenido ese fin, es decir, el de sustraer la 
información de los expedientes que ahí se tienen para beneficiar y dar 
ventajas a terceros que tienen casos ante la PA.  
Guzmán Michel indicó que personal de la PA, puede hacerse acreedor a un 
juicio de responsabilidad en su contra puesto que, como funcionarios 
públicos, tenían bajo su cargo el resguardo de las instalaciones. “Ellos 
pueden incurrir en juicios de responsabilidad, no es cualquier cosa, eso era 
algo inminente porque hay un total descuido en las instalaciones, para todo 
el mundo era público, el descuido y ahí están las consecuencias” dijo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 05/12/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5710355&fecha=05/12/2023#gsc.tab=0 
DECLARATORIA de causa de utilidad pública relativa a 456,365.29 m² 
(cuatrocientos cincuenta y seis mil trescientos sesenta y cinco punto 
veintinueve metros cuadrados), correspondientes a 113 (ciento trece) 
inmuebles de propiedad privada en el Municipio de Palenque en el Estado 
de Chiapas; en los municipios de Emiliano Zapata y Balancán en el Estado 
de Tabasco; en los municipios de Candelaria, Escárcega, Champotón, 
Campeche, Hecelchakán y Tenabo en el Estado de Campeche; en los 
municipios de Kanasín e Izamal en el Estado de Yucatán, en los municipios 
de Tulum, Solidaridad y Othón P. Blanco en el Estado de Quintana Roo, que 
serán destinados para la construcción de obras de infraestructura pública 
relacionadas con el Proyecto Tren Maya (Segunda publicación). 
 
Aplica Sedatu lineamientos contra el acoso en transporte 
público en Morelia, Michoacán  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/aplica-sedatu-lineamientos-contra-el-acoso-en-
transporte-publico-en-morelia-michoacan 
Michoacán. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) en coordinación con gobiernos locales continúa implementando 
los Lineamientos para la Prevención y Atención de Acoso Sexual contra las 
Mujeres en el Transporte Público Colectivo; ahora se realizó en Morelia, 
Michoacán. En el marco de la Estrategia Mujeres en el Territorio y con el 
objetivo de ofrecer espacios seguros y contribuir a una vida libre de 
violencia, se capacitaron a 30 personas concesionarias y operadoras, 40 
funcionarios públicos, se emitió un diagnóstico resultado de una encuesta, 
y se realizó una campaña de información dentro de 60 unidades para 
identificar y atender casos de violencia contra las mujeres.  
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Cabe señalar que dichos lineamientos se confirmaron como un instrumento 
técnico que orienta acciones para prevenir y atender el acoso sexual y se 
trabajó en conjunto con el Instituto Nacional de las Mujeres (InMujeres) y su 
implementación se coordina con gobiernos locales y empresas de 
transporte. 
 
Tren Maya, tramo 4: lista la vía doble para inauguración el 15 de 
diciembre: Lozano Águila  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-tramo-4-lista-la-via-doble-para-
inauguracion-el-15-de-diciembre-lozano-aguila 
El Tren Maya “es un proyecto completamente real e inicia operaciones el 15 
de diciembre”, refrendó hoy su director general, Óscar David Lozano Águila, 
tras agradecer la confianza depositada por el pueblo de México en este 
proyecto integral y destacar la entrega de las y los trabajadores “en el 
cumplimiento de esta misión”. Al encabezar la presentación del informe 
integral del tramo 4 en la conferencia de prensa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el titular de la empresa Tren Maya ratificó que las 
operaciones comenzarán con dos trenes; el de la siete y el de las once, 
saliendo de las estaciones Campeche y Cancún. “Estamos muy 
comprometidos y, como ya lo anunció el presidente, la inauguración del 
tramo de 473 kilómetros que corren desde Campeche hasta Cancún será el 
15 de diciembre.” Respecto a los avances en el tramo 4, que va de Izamal, 
Yucatán a Cancún, Quintana Roo, informó que están listos los 478 km 
lineales de vía doble electrificada. 
 
La 11va Feria Estatal de Agrobiodiversidad de Oaxaca mostró la 
riqueza de sus maíces  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/la-11va-feria-estatal-de-agrobiodiversidad-de-oaxaca-
mostro-la-riqueza-de-sus-maices 
Oaxaca. - Con el objetivo de promover el intercambio y mejoramiento de 
semillas nativas entre agricultores y sensibilizar a la opinión pública y a los 
tomadores de decisiones sobre la importancia de la conservación de la 
riqueza genética de Oaxaca, se llevó a cabo este sábado la 11va Feria Estatal 
de Agrobiodiversidad en esa entidad.  
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En un trabajo coordinado entre el Gobierno del Estado de Oaxaca, la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través de 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), y el ejido 
Unión Zapata, se llevaron a cabo exposiciones de la agrobiodiversidad a 
través de semillas, frutos, mazorcas de maíz criollo, frijoles, semillas de 
calabaza, amaranto, camotes, guajes, quelites, plantas medicinales entre 
otros productos derivados de la cosecha del maíz nativo, además de 
concursos, danzas y música tradicional. Oaxaca es uno de los centros de 
origen y domesticación de especies agrícolas: calabaza, chile, maíz y frijol; 
ocupa el primer lugar en biodiversidad a nivel nacional; 35 de las 64 razas de 
maíz existentes en México pertenecen a esta entidad. 
 
Entregan reconocimientos a la labor comprometida de las y los 
guardaparques de la Conanp  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/entregan-reconocimientos-a-la-labor-comprometida-
de-las-y-los-guardaparques-de-la-conanp-353189 
En el marco de la 11va Feria Estatal de la Agrobiodiversidad de Oaxaca, la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) entregaron los 
reconocimientos a los ganadores de la Segunda Edición del certamen 
“Reconocimiento Guardaparque Conanp 2023”, así como certificados a seis 
nuevas Áreas Destinadas Voluntariamente a la Conservación (ADVC) en esta 
entidad. Por segundo año consecutivo, desde el sector ambiental se 
reconoce y premia el esfuerzo, experiencia y compromiso de los 
guardaparques del organismo por su pasión y entrega con la conservación 
de los recursos naturales en las Áreas Naturales Protegidas (ANP) federales 
de México. Las y los guardaparques desarrollan proyectos y estrategias; son 
expertos en educación ambiental; enseñan a la población el uso sostenible 
de los recursos naturales; hacen monitoreo biológico; previenen y combaten 
incendios forestales; trabajan con las comunidades, entre otras actividades. 
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Expropian 113 terrenos en estados del sureste para uso del Tren 
Maya  
https://www.milenio.com/negocios/expropian-113-terrenos-para-el-tren-maya 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) emitió una 
declaratoria de causa de utilidad pública relativa a 456 mil 365.29 metros 
cuadrados, correspondientes a 113 inmuebles de propiedad privada en 
estados del sureste del país que serán destinados para la construcción de 
obras de infraestructura pública relacionadas con el Proyecto Tren Maya. 
De acuerdo con lo publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), los 
inmuebles están ubicados en los municipios de, Palenque, Chiapas; en 
Emiliano Zapata y Balancán, Tabasco; en Candelaria, Escárcega, 
Champotón, Campeche, Hecelchakán y Tenabo, Campeche; Kanasín e 
Izamal, Yucatán, en los municipios de Tulum, Solidaridad y Othón P. Blanco, 
Quintana Roo. La Sedatu recordó que el Tren Maya es el más importante 
proyecto de infraestructura, desarrollo socioeconómico y turismo del 
presente sexenio. Tendrá un recorrido de mil 525 kilómetros, pasará por los 
estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo e 
interconectará las principales ciudades y sitios turísticos de la Península de 
Yucatán. 
 
Desechan amparo contra intención presidencial de convertir 
Calica en reserva natural  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Desechan-amparo-contra-intencion-
presidencial-de-convertir-Calica-en-reserva-natural-20231204-0063.html 
Quintana Roo. - El Juzgado Octavo de Distrito con sede en Cancún desechó 
un amparo con el que Calica pretendía detener la declaratoria de Área 
Natural Protegida (ANP) de sus terrenos ubicados en Punta Venado, Playa 
del Carmen. La trasnacional demandó por la vía constitucional al presidente 
Andrés Manuel López Obrador, luego que en octubre pasado hizo pública 
su intención de convertir los terrenos de Calica en un área natural protegida. 
Hasta ahora el decreto no se ha publicado; sin embargo, el próximo viernes 
8 de diciembre se termina el plazo para participar en la consulta del estudio 
técnico justificativo para crear esta nueva ANP que llevará por nombre 
Leona Vicario y que abarca las 2,400 hectáreas que posee Calica, filial de 
Vulcan Materials en Playa del Carmen.  
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Una vez se concluya este procedimiento, el poder ejecutivo tendrá vía libre 
para expedir una expropiación, y finalmente declaratoria de ANP antes de 
concluir el sexenio de López Obrador. Según el anuncio hecho por el 
gobierno federal el pasado 9 de noviembre en el Diario Oficial de la 
Federación, la nueva reserva natural en Calica tendrá estatus de zona 
protección de flora y fauna y llevará el nombre de Leona Vicario. 
 
Despojo de territorios, asedio inmobiliario y degradación del 
acuífero en taller del Colsan  
https://www.astrolabio.com.mx/despojo-de-territorios-asedio-inmobiliario-y-degradacion-
del-acuifero-en-taller-del-colsan/ 
San Luis Potosí. - Las temáticas como la conservación de la Sierra de San 
Miguelito para la recarga del acuífero, el asedio inmobiliario e industrial, el 
despojo e invasión de tierras, y la contaminación de cuerpos de agua y 
medio ambiente, destacaron entre los proyectos que fueron parte del taller 
de investigadores comunitarios del agua del Colegio de San Luis (Colsan). 
El pasado sábado 2 de diciembre tuvo lugar la clausura de este taller que 
forma parte del proyecto “Los trasvases como dispositivos de desigualdad e 
inseguridad hídrica, prácticas colectivas para la justicia hídrica”, en el que los 
estudiantes expusieron sus investigaciones sobre diversas problemáticas 
locales en torno al agua. En las exposiciones de los estudiantes, se advirtió 
que la construcción de casas habitación y pavimentación sobre la Sierra de 
San Miguelito implica una impermeabilización del suelo que inhibe la 
recarga del acuífero, además de que se requerirá más agua de uso público 
urbano para esos nuevos desarrollos. 
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